



Entrega No. 35

HISTORIA DEL PUEBLO HEBREO O JUDIOS

“ABIRU, HAPIRU O HABIRU”

Fuente – La historia de los judíos, de Paul Johnson, 29 y 30, Edición Zeta No. 219: De este modo, podemos comenzar a situar a Abraham y sus descendientes en su auténtico contexto histórico. Hacia el fin del III milenio a. C., la sociedad civilizada se vio conmovida por las incursiones procedentes del este. Estos invasores provocaron graves dificultades en Egipto; y en el Asia poblada, la arqueología revela una quiebra absoluta de la continuidad en ciudades como Ugarit, Biblos, Megido o Meguidó, Jericó y la antigua Gaza, signos inequívocos de pillaje y abandono. Estos pueblos, que se desplazaron de Mesopotamia hacia el Mediterráneo, hablaban lenguas semíticas occidentales, entre las cuales se integra el hebreo. En las tablillas y las inscripciones mesopotámicas se menciona un grupo concreto con el ideograma SA.GAZ, o como hapiru, habiru.

- Las fuentes egipcias de la Edad del Bronce Tardío, también se refieren a abiru o habiru. Con estos términos no se referían a los beduinos o habitantes del desierto, que ya existían entonces, pues usaban un término diferente para designarlos.

Habiru o abiru, fue al parecer un “término despectivo aplicado” a las gentes “no urbanas difíciles y destructivas” que se desplazaban de lugar en lugar. No eran tribus de hábitos regulares, que emigrasen periódicamente con los rebaños según los ciclos de las estaciones, como todavía hoy hacen algunas en regiones de Asia Menor e Irán. Su cultura era superior a la de la mayoría de las tribus del desierto.

- Precisamente porque no era fácil clasificarlas, desconcertaban e irritaban a las autoridades egipcias conservadoras, que sabían muy bien cómo tratar a los auténticos nómadas.

A veces servían como mercenarios. Algunos ocupaban empleos en el gobierno. Eran servidores, o caldereros y buhoneros. Usaban asnos que se desplazaban en caravanas, o eran mercaderes. A veces adquirían considerable riqueza en la forma de rebaños y seguidores: en ese caso, quizás intentaran acercarse, obtener tierras y formar pequeños reinados.

Cada grupo de habiru tenía un jeque o jefe guerrero (jefe de tribu, como el caso de los hijos de Jacob), que a veces podía desencadenar ataques incluso con dos mil hombres. Cuando se les ofrecía la oportunidad de asentarse y construir viviendas, el líder se autoproclamaba rey, y todos se adherían al gran rey de la región.

Wikipedia: Habiru o Apiru fue el nombre dado por varias fuentes sumerias, egipcias, acacias, hititas, mitanias, y ugaríticas a un grupo de gentes que vivían en las áreas de Mesopotamia nororiental y el Creciente Fértil desde las fronteras de Egipto en Canaán hasta Persia.

NOTA: Los lectores se preguntarán ¿Qué tiene que ver el término “hapiru” con los hebreos? Tiene que ver y mucho: Resulta que la etimología de “hebreo” no es precisa, ni unánimemente aceptada. Por ejemplo, en la Biblia, según la tabla de naciones descendientes de Sem (Génesis), la palabra



PARROQUIA
NUESTRA SEÑORA DEL TRÁNSITO



hebreo viene del nombre de uno de los hijos de Sem: EBER, quien lo quiera aceptar, hágalo. De acuerdo con Paul Johnson, el término proviene de “hapiru o habiru) y esto, sí es hisórico.

Por ello, presentamos la descripción anterior del término “hapiru”, definido como nombre de gentes de no muy buena procedencia ni muy buen proceder. No obstante “Dios escribe derecho en renglones torcidos”.

Queridos hermanos, hasta una próxima entrega en la cual seguiremos desarrollando la historia demostrable del pueblo hebreo, pueblo del cual proceden nuestras creencias. Hernando Flórez Torres, Coordinador Pastoral Familiar Parroquia N. S. del Tránsito. Que Dios los guarde.